



Población vulnerable enfrentó la mayor carestía al iniciar 2024

El decil de mayores ingresos sólo destinó 28.3% del gasto a comprar alimentos

CLARA ZEPEDA

La inflación en el arranque de 2024 terminó siendo la más alta para el segmento de mayor vulnerabilidad del país.

De acuerdo con datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), durante el primer mes del año se produjo un alza generalizada en el Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) para todos los grupos de ingreso, pero el incremento más pronunciado fue para los que tienen el gasto familiar de hasta un salario mínimo

Para el grupo más rico de la población, su inflación de 4.71 por

ciento anual en enero, estuvo por debajo del nivel nacional que fue de 4.88 por ciento.

La cuesta de enero terminó con malas noticias para los bolsillos de los mexicanos, pues en el lapso destacaron los incrementos de los precios de las frutas y verduras, así como de los alimentos y bebidas, principalmente.

La inflación afecta de distinta manera a los varios grupos de ingreso, ya que el segmento más vulnerable de la población en México continuó con niveles altos.

Así lo demuestra la clasificación del consumo individual por estrato de gasto que realiza en Inegi, revelando que en enero la inflación anual de la población en México con un ingreso de hasta un salario mínimo fue de 5.76 por ciento, la más elevada desde mayo de 2023.

En 2022, poco más de la mitad del gasto que realizaron los hogares de menores ingresos en México se destinó a alimentos, de acuer-

do con la Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos de los Hogares (Enigh). De los 14 mil 722 pesos que gastaron en el trimestre los hogares del primer decil, 51.1 por ciento se destinó a los alimentos, es decir, alrededor de 7 mil 508 pesos gastaron en este rubro.

Alza de bebidas y tabaco en Chiapas fue el mayor

Es por ello, que el problema es que la inflación de los alimentos y bebidas no alcohólicas de este grupo de la población se disparó a 8.78 por ciento anual, siendo en donde más destinan sus ingresos.

A escala nacional los precios de alimentos, bebidas y tabaco se incrementaron 6.97 por ciento anual en enero, superior al 6.05 por ciento registrado en el mes anterior.

Destaca el incremento de los precios de los alimentos, bebidas y tabaco en Chiapas al ubicarse como el mayor del país, 8.78 por cien-

to anual en enero, muy por arriba del nacional, precisaron datos del área de análisis de Banorte.

Esto contrasta con el decil X, de mayores ingresos y el cual excluye a los multimillonarios. Estos hogares, con un gasto trimestral de 102 mil 241 pesos, destinaron 28.3 por ciento de este a comprar alimentos en 2022.

En el decil X obviamente tienen otras dinámicas de gasto que no tienen en el decil I. Así, la inflación de alimentos en este segmento de la población fue de 6.75 por ciento anual en enero.

En el primer mes del año la inflación interanual se aceleró por tercer mes al hilo y registró su mayor variación en siete lecturas, ante la presión en el índice no subyacente, principalmente en productos agropecuarios. Las tensiones geopolíticas actuales y los eventos climáticos pueden presionar algo más los precios de energéticos y alimentos, dentro del índice no subyacente.